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M. Alexandre Jaffuel, principal 
du collège Henri Bourrillon,  
ainsi que l'ensemble du 
corps enseignant, tiennent à 
remercier la mairie de Mende 
pour l'attribution d'une 
subvention de 600€ pour le 
transport des élèves de la 
section SEGPA jusqu'au centre 
équestre. Sensibles à l'intérêt 
porté aux élèves, cela permet 
de redonner confiance à ces 
derniers. 

Le conseil d'administration 
de  la Compagnie 1, 2, 3...
soleils ! remercie sincèrement 
la collectivité pour l'attribution 
d'une subvention de 1 000€. 
Cela participe grandement 
au bon fonctionnement de 
l'association et contribue au 
bon développement des projets 
artistiques à destination des 
publics d'institutions socio-
médicales ou éducatives.

David Davatchi, Directeur 
départemental de l'office 
national des combattants et 
victimes de guerres, adresse 
ses remerciements pour la 
générosité de la commune. En 
effet, la subvention qui a été 
accordée à l'ONACVG, a permis 
de venir en aide à près de 270 
Lozériens et Lozériennes.

Le Général Frédéric Barbry, 
commandant de la 4ᵉ brigade 
d'aérocombat remercie la 
ville de Mende pour l'accueil 
remarquable qui a été réservé 
lors de sa première édition de 
l'exercice " Manticore ". Cette 
activité de grande ampleur 
s'avère essentielle pour un 
entrainement à la fois réaliste 
et crédible des régiments 
d'hélicoptères de combat.
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MendeinfosBloc-notes

3 bonnes 
nouvelles ! 

Laurent Suau, 
Maire de Mende
Président de la communauté 
de communes Cœur de Lozère 
1er vice-président du conseil 
départemental de la Lozère

Fiscalité
Après 4 années de baisse du taux de la 
taxe foncière de 10,32% le gel du taux 
pour 2023 a été acté.

Pendant qu'ailleurs le taux de cette 
taxe va exploser (+52% à Paris par 
exemple) ici, à Mende, la hausse reste 
très raisonnable : +0.88% par an entre 
2019 et 2023 ! Alors qu'en même temps 
l'inflation a progressé de 3%.

Des chantiers, 
toujours des 
chantiers
La demande reste forte, le besoin de 
construction de logements est patent. 

Les réhabilitations en coeur de ville, 
comme des nouveaux logements sur 
certains terrains jusqu'alors délaissés 
ainsi que des nouveaux lotissements 
voient le jour, signe de dynamisme. 

Dans le même temps, le chantier de 
la zone d'activité économique du 
Chaousse avance à grands pas pour 
22 entreprises et activités qui pourront 
s'y installer. 

De même les travaux de voiries et 
d'enfouissement de réseaux ont repris 
dans les quartiers pour une  ville qui 
doit  rester entretenue.

Crématorium
La délégation de service public vient 
d'être lancée pour la construction et 
l'exploitation d'un crématorium sur 
Mende au coeur de la Lozère. 

Un service attendu par bon nombre de 
concitoyens obligés de faire beaucoup 
de kilomètres et parfois d'attendre des 
jours et des jours pour obtenir un rendez-
vous. Une mise en service est esperée 
d'ici 2025. C'est long ! Mais, c'est le 
temps nécessaire pour la construction et 
surtout pour la phase des autorisations 
administratives.
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Le Mas et Bahours : les réseaux secs bientôt sous terre.

Peu esthétiques et surtout plus vulnérables face aux 
intempéries, les lignes aériennes, qui courent de poteaux en 
poteaux et de poteaux en habitations, tendent à disparaître. 
La tendance est aujourd’hui à l’enfouissement de ces « réseaux 
secs », comprenant l’électricité, l’éclairage, le téléphone et la 
fibre. C’est actuellement le cas du côté des deux hameaux du 
Mas et de Bahours, où un gros travail d’étude, aux côtés d’Enedis 
et de Orange, gestionnaires des différents réseaux, est en 
cours. « Nous procédons également à une concertation auprès 
des riverains, explique Olivier Meyrueis, directeur des services 
techniques de la Ville, puisqu’il s’agit d’enfouir ces réseaux le 
long des routes, mais aussi jusqu’au pied des habitations.» Le 
chantier, qui devrait débuter à l’automne 2023, permettra 
également l’installation de la fibre optique dans les villages. 
S’ensuivront, à l’horizon 2024 et 2025, les mêmes types de 
travaux d’enfouissement des réseaux secs du côté des hameaux 
de Chanteruéjols et de Chabrits.  

Avenue Jean Moulin : les travaux s'achèvent.
Le quartier ouest de Mende est amené à connaître dans les 
prochaines années plusieurs chantiers d’extension et 
d’urbanisation. C’est pourquoi, en octobre dernier, ont débuté 
des travaux de remplacement des conduites d’eau potable sur 
l’avenue Jean Moulin, régulièrement sujette aux fuites, et la 
création d’un réseau d’eau pluviale. Le basculement entre 
l’ancienne et la nouvelle conduite a eu lieu avec succès en 
février dernier. «  Nous avons profité de ce chantier pour réaliser 
également des aménagements dans le cadre de l’amélioration 
des mobilités douces, explique Philippe Pitot, responsable voirie 
au sein des services techniques de la Ville. Cela comprend la 
continuité de la bande cyclable déjà réalisée sur l’avenue du 11 
novembre et l’aménagement de trottoirs jusqu’alors inexistants 
sur cette section..» Ces travaux, qui prendront fin courant du 
printemps, vont permettre au Conseil Départemental de la 
Lozère, gestionnaire de la voirie, de s’atteler à la réfection 
programmée des revêtements de la chaussée en fin de chantier. 
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La nouvelle avenue Alain Bertrand.

Entretien des voiries communales : tout un programme ! 

Perspectives

Un immense viaduc, un nouveau giratoire, près de 3 km de route.: 
c’est un chantier phénoménal auquel les Mendois assistent depuis 
2018 et qui arrive enfin à son terme. L’inauguration et la mise en 
service de la nouvelle voie structurante, qui permettra le 
contournement du centre-ville pour de très nombreux véhicules, 
sont ainsi attendues pour fin juin ou début juillet 2023. Il ne 
manquait plus qu’à trouver un nom à la hauteur de cette nouvelle 
voie. Le conseil municipal, réuni le 3 mars dernier, est tombé 
d’accord : ce sera l’avenue Alain Bertrand, en hommage à celui 
qui fut maire de Mende de 2008 à 2016, et Sénateur de la Lozère 
de 2011 jusqu’à son décès le 3 mars 2020. 

Chaque année, les services techniques de la Ville établissent un 
Programme annuel de travaux d’entretien et de renouvellement des 
chaussées, élaboré en fonction de l’usure des revêtements. Une 
opération à 600 000 € environ, pour une dizaine de chantiers annuels 
répartis sur toute la ville et comprenant la réfection de chaussées et 
de trottoirs, ainsi que la mise en place d’aménagements de sécurité 
lorsque cela s’avère nécessaire. « Dans l’ensemble, nous avons peu de 
voiries en très mauvais état, explique Philippe Pitot, responsable voirie 
au sein des services techniques. Et lorsque certaines voies semblent 
rester très endommagées, comme c’est le cas par exemple de l’avenue 
de la gare ou de la rue de la Chicanette, c’est parce que des travaux sont 
programmés sur les réseaux souterrains ou au niveau des bâtiments. 
On ne va donc pas réaliser un tout nouvel enrobé pour y creuser des 
tranchées deux mois plus tard. Nous enquêtons systématiquement sur 
les projets en cours sur les voies avant de réaliser ces travaux. Mais nous 
n’oublions pas ces rues pour autant. » Selon le trafic et la nature des 
sols, les voies communales ont une durée de vie de quinze à quarante 
ans en moyenne. 

« Alain BERTRAND, c’est ce sens tactique, ce sens politique, du 
compromis et de la patience. Je retiens de lui trois accomplissements 
principaux : son engagement pour la RN88 avec le contournement 
de Langogne et cette nouvelle avenue sur Mende, l’hôpital Lozère 
et la caisse commune de sécurité sociale de Lozère qu'il fait graver 
dans le marbre de la loi. Je retiens aussi de lui un concept, celui de 
l'hyper ruralité qu'il a théorisé dans un rapport au Sénat et dont 
tous les territoires ruraux se revendiquent aujourd'hui. Il faut donc 
que nous gardions tous à l’esprit la volonté de faire perdurer la 
mémoire de cet homme, de ce grand homme, qui a fait beaucoup 
pour le département de la Lozère, le Pays des Merveilles comme il 
l’aimait l’appeler » a souligné Laurent Suau.  
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Les dinos débarquent sur le Causse.

Mobilités : le Comité Consultatif Citoyen s'empare du sujet

Parc à dinosaures, chambres d'hôtes, voies vertes, logements insolites... Les 
projets foisonnent pour le causse de Mende.

Assoc'Action, le bénévolat qui voyage léger

La sécurité de la circulation à pied, en voiture, à vélo...au coeur de nos préoccupations.

Le 21 mars, une première réunion publique, réunissant une centaine 
de personnes, s’est tenue dans le cadre de la réalisation d’un schéma 
des mobilités douces sur Mende. Ce projet ambitieux vise à favoriser 
l’usage de la marche, du vélo et de la trottinette électrique en ville. 
Les Mendois avaient été invités à s’exprimer sur ce sujet à travers un 
questionnaire. Il sont nombreux à avoir répondu à l'appel. Leur avis sur 
les points forts et les points faibles de la ville en termes de cyclabilité a 
été restitué, en même temps que les résultats du diagnostic technique 
réalisé notamment à travers le comptage des trafics et l’état des lieux 
géométriques des différentes avenues. Ces derniers éléments doivent 
servir à étudier un nouveau plan de circulation dans la ville, rendu 
nécessaire par la mise en place de bandes et pistes cyclables. 

Cette réunion a également été l’occasion de présenter aux Mendois le 
projet plus large de mise en place d’un « Comité consultatif citoyen », C2C, 
afin d’inviter la population à réfléchir, aux côtés des techniciens et des 
élus, sur le sujet plus global de la mobilité, « douce » mais pas seulement. 
TUM, ramassage scolaire, transports à domicile… Autant de solutions 
de transports qui doivent pouvoir s’articuler et se compléter de manière 
fluide et efficace, comme autant d’alternatives à la voiture. Huit citoyens 
ont été tirés au sort parmi une vingtaine de volontaires pour œuvrer au 
sein de ce comité, comprenant également cinq élus et neuf experts.  

C’est un projet ambitieux qui se dessine actuellement sur le 
causse de Mende. Un schéma d’aménagement et d’accueil du 
public, à visée touristique et de loisirs, est actuellement à l’étude 
afin de dynamiser de manière raisonnée toute sa partie ouest, 
principalement occupée par la forêt domaniale. 

Premier aménagement de taille, Dinopedia, un parc de loisir 
entièrement consacré aux dinosaures et porté par l’entreprise 
Alésienne du même nom. Le concept : un parcours de marche 
boisé au long duquel une trentaine de dinosaures, accompagnés de 
panneaux pédagogiques, seront à découvrir. Des filets suspendus, 
des cabanes en bois, des murs d’escalade et des balançoires 
viendront agrémenter le parc, ainsi qu’une piste pour mini-voitures 
électriques, des zones de pique-nique, un espace anniversaire et 
de restauration, une boutique et des toilettes sèches. Avec l'espoir 
d'une ouverture dès cet été 2023 ou au printemps 2024, le cas 
échéant.

Parallèlement, d’autres aménagements sont à l’étude sur le causse, 
avec à moyen terme, l’ouverture de chambres d’hôtes au cœur de 
la maison principale de l’Ermitage, dont les bâtiments religieux 
seront également rénovés, et la réalisation de parcours aménagés 
et de voies vertes piétonnes, équestres et cyclables pour une 
meilleure accessibilité des chemins de promenade. Au programme 
également, d’ici quatre ou cinq ans, un projet de réhabilitation 
des villages morts de La Chaumette et du Gerbal en lieux d’accueil 
insolites.   
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Les dinos débarquent sur le Causse. C’est voté
 URBANISME

Opération de Restauration Immobilière, demande 
de prorogation.  

Afin de réhabiliter des immeubles ciblés les plus 
fortement dégradés, la commune de Mende a 
décidé d'avoir également recours aux Opérations 
de Restauration Immobilière (ORI) sur le fondement 
d'une déclaration d'utilité publique. L'ORI permet 
en effet de prescrire les travaux rendus obligatoires 
sous contrainte de délai, procédant à la réhabilitation 
complète et durable des immeubles, avec la faculté pour 
la collectivité d'en poursuivre l'acquisition amiable ou 
judiciaire. Le conseil municipal a voté la prorogation 
de la déclaration d'utilité publique pour une nouvelle 
période de 5 ans. 

Perspectives
Démocratie participative : les 
Mendois mobilisés pour la planète

Assoc'Action, le bénévolat qui voyage léger
Le monde change et avec lui notre rapport au 
temps, aux autres, à notre qualité de vie. Avec 
Assoc’Action, l’Office de la Vie Associative propose 
un autre bénévolat. Généreux, toujours, mais 
aussi plus léger, moins formel. Thomas Rousson, 
responsable de l’OVA explique : « L’idée est de 
mettre en relation des associations qui ont besoin 
d’un coup de main ponctuel, pour décharger un 
camion, nettoyer les bords du Lot, monter un stand, 
avec des citoyens désireux d’aider. ». À l’ère du 
post-Covid et des grandes démissions, de plus en 
plus de bénévoles préfèrent de petites missions 
ponctuelles, variées, promesses de découvertes 
et de rencontres toujours renouvelées, aux 
exigences d’un engagement au long cours. 

Pour cela, rien de plus simple : associations et 
particuliers s’inscrivent gratuitement sur le site 
assoc-action.fr. Lorsqu’une association poste 
un appel à bénévolat, un e-mail est envoyé à cette 
réserve de volontaires. « Les personnes disponibles 

peuvent alors répondre directement sur le site. » 
Une mission qui n’engage à rien de plus que sur 
une poignée d’heures, mais qui peut aussi ouvrir 
la porte à un engagement plus pérenne lorsque, 
vraiment, la rencontre est belle. 

Daniel Bonnet, président du Mende Festival Photo 
a été le tout premier à enregistrer son association 
sur la plate-forme. « Je me suis inscrit deux jours 
avant le 2ème festival, sans me faire trop d’illusions 
avec une échéance aussi courte. Pourtant, moins de 
8 heures plus tard je recevais l’e-mail d’une jeune 
femme qui souhaitait rejoindre l’aventure. Elle a 
pu mettre la main à la pâte, sans aucune formalité, 
au moment où le festival commençait. Que du 
bonheur pour une jeune association en panne de 
bénévoles.!.» 

Il faut dire qu’avec un cœur gros comme celui des 
bénévoles, c’est bien pratique de pouvoir voyager 
léger !   

Le second budget participatif lancé par la ville 
sur le thème « Maîtrisons nos ressources en eau 
et en énergie » a, semble-t-il, été inspirant. Six 
dossiers ont été déposés par des particuliers 
et des associations, couvrant un large panel 
d’actions : l’acquisition et l’usage mutualisé 
de toilettes sèches, assiettes et couverts 
réutilisables, écocups, bacs de tri et cendriers 
par plusieurs associations dans le cadre de 
l’organisation d’évènements et de festivals ; 
l’installation de toilettes sèches à l’éco-école des 
Terres Bleues ou encore une sensibilisation de 
la population à l’impact des veilles des appareils 
électroménagers sur la consommation 
énergétique. Ont également été présentés 
des projets de valorisation des eaux grises, 
de sensibilisation à l’éco-conduite et de mise 
en place d’un barrage amovible permettant 
l’arrosage des jardins familiaux. 

Ces différentes propositions sont actuellement 
en cours d’instruction par un comité comprenant 

trois élus et trois citoyens volontaires. Pour 
rappel, une enveloppe de 20 000 € est mise 
à disposition des citoyens dans le cadre de la 
démocratie participative pour la réalisation de 
projets œuvrant, évidemment, dans le cadre de 
l’intérêt général.   

La sécurité de la circulation à pied, en voiture, à vélo...au coeur de nos préoccupations.

Le saviez-vous ? 
L'une des missions de l'Office de Commerce est 
de favoriser la mise en relation des porteurs de 
projets et des propriétaires ou gestionnaires de 
locaux commerciaux vacants. A louer, à vendre, 
petites et grandes surfaces, l'Office référence 
et met régulièrement à jour la liste des espaces 
disponibles pour faciliter la remise en location 
des cellules commerciales.

Office de Commerce Coeur de Lozère -  Place de la 
République, 48000 MENDE. Tèl : 04 66 48 01 14. 

Mail : odccdl@gmail.com

LOGO
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M. Stanislas Guerini, Ministre de la 

Transformation et de la fonction publique, était en visite 

à Mende le vendredi 27 janvier dernier sur invitation de 

M. le Maire. M. Guerini s'est rendu à l'inauguration du 

16ème espace France Service de Département. L'occasion 

par ailleurs d'évoquer la fonction publique dans son 

ensemble et des mesures visant à l'attractivité des emplois 

territoriaux en zone de Revitalisation Rurale. 

27 011,48€ récoltés pour la onzième 
édition du 48 de Coeur. La centaine de bénévoles que 
compte l'association a encore une fois fait sensation 
avec un spectacle impressionnant, touchant et bien 
évidemment généreux. Cerise sur le gâteau : Romain 
Colucci, fils de Coluche était présent sur les deux jours. 
Une reconnaissance des Restos du Coeur à l'échelle 
nationale pour nos enfoirés lozériens. A n'en point 
douter, on a envie de les voir On the Road Again.

Le traditionnel Carnaval, organisé par 

le Comité des Fêtes a vu les rues de Mende se transformer 

en un parterre coloré et festif ! Du plus petit au plus grand, 

tous déguisés, les Mendois ont déambulé à travers la ville 

accompagnés par Loz Banda, pour finir devant la cathédrale 

où Madame Carnaval s'est ambrasée sous un magnifique 

ciel bleu. Les traditionnels Voeux à la Population, ont  fait salle comble le 6 janvier 
2023 à la Halle Saint Jean, après deux ans d'absence. Une 
visite-vidéo sur la thématique du patrimoine commenté 
par Alexandre Manceau, ancien guide-conférencier, les 
prestations dynamiques des associations Yakadansé 
& Aligot So Swing, Krav Maga Mende Global ainsi que 
les présentations vidéo des Kiwanis et des motards 
solidaires ont participé à la réussite de cette cérémonie.

Éclairages
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Une excellente affluence 

pour la patinoire, installée Place 

Chaptal durant les fêtes de Noël.   3 300 amateurs 

sont venus s'initier ou juste s'amuser ! Clou du 

spectacle, le show sur glace programmé par l'Office de 

Commerce. Indéniablement, cette patinoire a été une 

des animations les plus prisées du mois de décembre.

La 11ème Fête des peuples, a fait le plein.! 

Plus de 500 personnes étaient au rendez-vous pour célébrer 

la fraternité entre les peuples. Des démonstrations de danse 

folkloriques, de percussion, ou encore un tour de chant pour 

cette soirée autour d'un repas convivial. Un incontournable 

de la fin de l'hiver, la fête des peuples fédère toujours autant !

Les résidents de la résidence 
autonomie Piencourt, ont remis un 

chèque de 400€ à l'association France Alzheimer Lozère. Sur 

une idée de la directrice Laurence Cardona-Gaillard, ils ont 

confectionné des éléments décoratifs, des mandalas, des 

peintures sur galets, puis les ont vendus sur le marché de Noël.

Éclairages

Près de 1 000 visiteurs, pour la 
grande fiesta du Musée du Gévaudan les 2 et 3 avril 
dernier ! Grâce à l'énergie de l'équipe du Musée et des 
propositions ludiques et accessibles au tout public. 
Ateliers, maquillage, création de fanions, visites loufoques 
et une soirée concert. Le lancement de saison présage 
de beaux moments de culture pour tous, toute l'année.



1010 Zoom

Budget 2023 : 
Une transition optimiste et durable face aux nouveaux enjeux
Une situation financière qui continue à s'améliorer tant en fonctionnement, qu'en investissement. 
Naviguant entre un contexte géopolitique toujours très instable, une inflation galopante et une 
urgence climatique qu’il n’est plus possible d’ignorer, la ville de Mende continue à avancer avec 
optimisme face aux vents mauvais, à travers un budget 2023 volontaire et réaliste, basé sur 
trois grands axes : des taux d’imposition maintenus, la poursuite du désendettement, et 
celle des investissements. Plus que jamais cette politique se dessine à travers le prisme de 
la transition écologique, avec une attention toute particulière portée aux économies d’énergie. 
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Budget 2023 : 
Une transition optimiste et durable face aux nouveaux enjeux



12 Zoom

À l’échelle nationale, l’année 2023 est marquée 
par la plus importante hausse des bases 
d’imposition depuis 1989 : +7,1%. Entre 
2019 et 2022, la ville de Mende s’est engagée 
à atténuer les effets de cette inflation par une 
réduction continue de la part communale 
sur la taxe foncière (- 2,7% / an en moyenne), 
passant de 33,42% en 2018 à 29,97% en 
2022. 

 Comme pour toutes les communes, 
l’explosion du prix de l’électricité (+73%) et 
des matières premières tire lourdement les 
charges de fonctionnement vers le haut. Mais 
le remplacement, en 2022, d’une grande partie 
des anciennes lanternes au profit d’ampoules 
à technologie LED, a permis de limiter 
grandement l’onde de choc des tarifs 
électriques. «.L’électricité coûte plus cher, 
précise Laurent Suau, mais grâce à ces 
nouvelles installations, on en consomme moins, 
avec une économie de 80% par point lumineux..»

  De même, la hausse du point d’indice de 
la fonction publique va entraîner en 2023 une 
augmentation de 3,7% des dépenses de 
personnels. Mais là encore, l’effet de cette 
annonce reste contenu par une politique 
raisonnée en matière d’embauche ces 
dernières années, par les efforts consentis 
par chacun et par la mutualisation des 
services. En effet, malgré les différentes 
politiques publiques qui sont venues étoffer 
les prérogatives des agents municipaux (la 
gestion des titres d’identité et des PACS, la 
gestion des espaces extérieurs sans produits 
phytosanitaires de synthèse, la création du 
campus connecté, la création d'un conseiller 
numérique et la montée en puissance des 
effectifs du Musée du Gévaudan), on enregistre 
une hausse de seulement 2,4% des charges 
de personnels au cours des six dernières 
années.

Deux exemples d’anticipation qui permettent 
de « limiter la casse » et d’éviter, pour la 
cinquième année consécutive, une 
augmentation du taux d’imposition. 

Le maintien des taux d'imposition

Transition écologique : 
baisser les impôts pour inciter les propriétaires

Afin de limiter l’impact de l’augmentation 
générale de la taxe foncière sur le budget des 
ménages, et l’impact des ménages sur 
l’environnement, le conseil municipal a décidé 
de voter la mise en place d’une exonération de 
50% de cette taxe foncière pendant trois ans, 
pour les propriétaires de biens construits avant 
1989, ayant réalisé des dépenses d’équipements 
entrant dans le champ du crédit d’impôt sur le 
revenu pour la transition écologique. Ces 
dépenses doivent s’élever à au moins 10 000 € 
au cours de l’année précédant l’application de 
l’exonération, ou 15 000 € au cours des trois 
années précédentes.

Sont concernés : 
  Les équipements de chauffage ou de fourniture 

d’eau chaude sanitaire fonctionnant au bois, 
autres biomasses ou énergie solaire thermique.

  Les pompes à chaleur autres que air/air.
 Les systèmes de charge à domicile pour 

véhicules électriques.
 La dépose d’une cuve à fioul ou l’installation 

d’une VMC à double flux entre le 1er janvier 2019 
et le 31 décembre 2020.

  D’autres équipements encore sont concernés. 
 Pour plus de renseignements, se rapprocher 

des services fiscaux pour connaître les travaux 
éligibles ouvrant droits à exonération. 

Nouveau
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Au niveau budgétaire, l’année 2022 était marquée 
par la mise en place d’un Plan Pluriannuel 
d’Investissement (PPI), offrant une lisibilité 
financière sur cinq ans. L’ensemble des dépenses 
et recettes liées aux opérations d’investissement 
étant ainsi gérées en Autorisations de Programme 
et Crédits de Paiement (AP/CP). La municipalité a 
décidé de la mise en place de sept autorisations 
de programme, couvrant les compétences relatives 
aux services communs, au patrimoine, à la 
proximité et au service à la population, à l’école 
et à la jeunesse, à l’environnement, à l’accès à la 
culture et aux aménagements urbains.

  En 2022, les dépenses d’investissements se 
sont élevées à 8 048 025€, répartis dans ces sept 
autorisations de programme. Pour une ville de 
13000 habitants l'investissement à ce niveau là 
est conséquent, bien supérieur à celui réalisé dans 
les villes de même strates. 

  Pour 2023, ces dépenses d’investissement 
sont estimées à 7 682 990€. Les crédits de 
paiement étant ainsi répartis : 
oo    Service commun : 1 297 820€.
oo   Patrimoine : 1 041 130€, avec notamment 200 
000€ dédiés à la réhabilitation de l’ermitage.
oo   Proximité, service à la population : 119 447€
oo   École et jeunesse : 281 972€, dont 186 884 € 
pour l’école des Terres Bleues.
oo  Environnement : 1 048 303€, comprenant 
l’enfouissement des réseaux pour 543 000€, la 
rénovation énergétique des bâtiments pour 225 
000€ et la production d’énergie renouvelable pour 
280 000€.
oo     Accès à la culture : 1 754 439€, avec notamment 
l’extension du cinéma Trianon pour un montant 
de 1 035 000€.
oo    Aménagements urbains : 2 139 880€, dont 771 
000€ de travaux de voirie et 626 000€ pour la fin 
des travaux de l’avenue Alain Bertrand.  

L'investissement soutenu

La poursuite du désendettement
Autre point important de la politique 
budgétaire pour 2023 : le désendettement, 
qui reste sous la barre des six ans. La hausse 
de la population municipale de + 657 habitants 
entre 2016 et 2023 permet aujourd’hui de 
rapprocher les taux d’endettement de ce qu’ils 
étaient il y a dix ans : « Puisque nous n’allons 
pas réaliser d’emprunt cette année, nous 
savons d’ores est déjà que ce montant tombera 
à 664€/hab en 2023 », précise Laurent Suau. 
À noter que la dette de la ville de Mende a 
diminué de 16,24% au cours des trois dernières 
années, quand celle des villes de taille et de 
population comparables atteignait, elle, les 
- 4% en moyenne. D’excellents résultats, 
favorables à l’investissement et au maintien 
d’un service public de qualité. 

Nouveau
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Oubliez, l’image surannée d’un « Histoires Naturelles » sur fond 
de Carmina Burana hurlant tard dans la nuit ! L’association 
Gabalitana, qui réunit les fédérations de chasse, de pêche, le 
centre équestre Mende Horse Club et plusieurs élus, redonne 
un coup de jeune à ces pratiques en organisant les 1er et 2 juillet 
prochains son tout premier salon mendois sur le thème « Chasse, 
pêche, cheval et nature ». Lieu du rendez-vous : le Chapitre, les pieds 
dans l’eau, à quelques encablures seulement de Mende plage.

Au programme, des balades à poney et des représentations 
équestres et de dressage, des démonstrations de pêche à la mouche, 
au leurre et aux appâts naturels - toujours en no-kill - et des 
initiations aux lancers par des guides professionnels. Côté chasse, 
ce ne sont pas moins de 1 000 chiens, dont l’exposition nationale 
d’élevage du griffon nivernais, qui seront exceptionnellement 
réunis à cette occasion. Une journée ludique et familiale, également 
rythmée par deux spectacles de fauconnerie et un dîner de gala 
le samedi soir. Les entrées comme les animations, sont gratuites.

Défendre nos valeurs rurales, nos traditions, notre culture c'est 
cela aussi l'engagement de proximité voulu par l'équipe municipale.

Grand angle

Gabalitana, 
le salon qui va vous mettre 
de bon  poil !
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La commune, l'essence 
de notre République.

La France compte 34 955 communes, 
dont une très grande partie, la moitié, 
compte 500 habitants. 
C’est une particularité, encore une, 
de la France, quand on se compare 
à certains autres pays Européens. 
Et pour nous c’est une chance ! 
La commune c’est un repère, une 
proximité, un aménagement du ter-
ritoire au plus proche des citoyens. 
C’est encore plus vrai lorsque l’on 
vit à la campagne, en zone rurale 
ou hyper-rurale.
La commune reste la base de notre 
République, de notre démocratie, 
elle doit être préservée, respectée 
même.
 À nouveau, ces dernières semaines, 
la Cour des Comptes a émis un 
rapport sur le nombre bien trop 
élevé de communes dans notre 
pays. Il y aurait trop de communes. 
Depuis des dizaines d’années déjà 
les communes, principalement 
rurales, sont remises en question. 
On les a regroupées ou tenté de les 
regrouper. On a, par la loi, exigé 
des transferts de compétences 
vers les intercommunalités. On 
a donc affaibli volontairement la 
commune, et désormais il ne reste 
plus qu’à dire que les communes, 
notamment les plus petites, ne 
sont plus efficaces et qu’elles ne 
sont plus à même de rendre un 
bon service public aux citoyens et 
qu’il faut donc en supprimer les 
deux tiers.

. 

Le centre-ville est-il 
encore attratif ?

De nombreux commerces de proxi-
mité vivent sous oxygène et certains 
sont obligés de fermer. L’expan-
sionnisme est une des premières 
causes à cet état. Construire toujours 
plus à la périphérie, l'immobilier 
en hausse : pas toujours attractif 
pour les familles désirant construire 
ou acheter. Le projet d'une future 
zone commerciale ajouterait un 
poids supplémentaire à la survie 
de ce cœur de ville fragilisé. Des 
solutions existent : la rénovation de 
logements, une ville non-bétonnée, 
la création de parcs arborés, un accès 
à la propriété facilité, des nouveaux 
modes de transports urbains. Il 
faut envisager l'évolution urbaine 
sur un temps long et équilibré pour 
sauver non pas le centre-ville mais 
toute la ville.

Le groupe
De Mende et vous 

Construire à tout prix ?

Le Maire de Mende se réjouit régu-
lièrement du nombre de grues 
dans le paysage mendois et il se 
félicite des réalisations qui « rap-
portent de l’argent » à la Commune. 
Mais combien vont-elles coûter 
au final ? L’activité économique 
est naturellement essentielle au 
développement d’un territoire mais 
un projet municipal s’inscrit dans 
une démarche globale, équilibrée 
et visionnaire. Que rapporteront les 
champs d’éoliennes si les lieux où 
elles sont implantées se désertent ? 
Que rapporteront les lotissements 
industriels construits n’importe où 
si les habitants des zones pavillon-
naires toutes proches s’en vont, 
lassés de subir des troubles de 
voisinage incessants ? Que rappote 
un paysage défiguré si les touristes 
et la population l’évitent ? Que rap-
porte l’artificialisation des sols si elle 
épuise les ressources naturelles ? 
Le bien être et le bien vivre ensemble 
y trouvent-ils leur place ?
Autant d’interrogations éloignées des 
préoccupations de la municipalité.
 
Le groupe
Mende Avenirs 

Erreur magistrale ! Encore une fois, 
la commune c’est la base de la 
République et si le législateur veut 
la respecter, il doit, plus que jamais, 
laisser la commune décider de son 
avenir, de ses compétences, de ses 
choix. La loi doit pouvoir proposer 
les orientations, les évolutions, mais 
doit en permanence veiller à ce que 
les conseils municipaux conservent 
le libre arbitre de leurs décisions.

Laurent SUAU
Pour le groupe Majoritaire 
Irrésistible Mende
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Centre d'Incendie et de Secours : entre le colonel 
Turc et le commandant Toulouse, l'évidente relève.
Il y a des passations de pouvoir symboliquement plus chargées que d’autres. Celle entre le Colonel Turc et le 
commandant Toulouse à la tête du Centre d’Incendie et de Secours, le 1er octobre dernier, est de celles-là. Avec 45 
ans d’engagement volontaire pour le premier, dont 28 en tant que chef de centre, et 39 pour le second, c’est davantage 
une histoire entre deux frères d’armes qui se joue, qu’entre deux collègues. « 39 années d’amitié et d’engagement en 
commun permettent une transition très naturelle et toute en douceur », résume Dominique Turc.

Des souvenirs marquants
Près de quatre décennies de 
« vie commune » donc ; d’un 
engagement volontaire et 
associatif qu’il faut faire rimer 
avec la vie professionnelle et 
familiale. Un sacerdoce qui 
cheville au cœur l’esprit de corp.! 
De ces années, Dominique Turc 
garde un souvenir particulier 
de son premier gros incendie, 
au sein du groupe scolaire, le 
13 juillet 1994, quelques jours 
seulement après sa prise de 
commandement. 

Souvenir amer partagé entre les 
deux hommes, le feu de cave de 
la rue des Carmes, en décembre 
2021. « Ça a été très marquant de 
voir des collègues blessés, tomber 
comme des mouches, se souvient 
Marc Toulouse. Tout le monde s’en 
est sorti sans séquelle, mais on a 
eu très peur. » Dans les mémoires 
également, les inondations de 
1994 et 2003, le feu du Déclic en 
2001, les grosses opérations lors 
des feux de forêts…

Heureusement, ces années 
partagées ont aussi été émaillées 
de moments plus légers. Tous 
deux gardent en mémoire 
l’organisation, réussie, du 
rassemblement à Mende de 
quelque 1 500 jeunes sapeurs-
pompiers dans le cadre d’une 
manifestation sportive nationale, 
doublée par la visite de Manuel 
Valls, premier ministre et de 
Bernard Cazeneuve, Ministre 
de l’Intérieur. « Je pense aussi 
aux fêtes au profit des pupilles, 
poursuit Marc Toulouse. 

La Lozère compte peu d’orphelins, 
mais l’un des plus forts taux de 
cotisation par sapeur-pompier.!.» 
Les deux chefs ne manquent 
d’ailleurs pas de souligner 
les exceptionnelles qualités 
humaines de la soixantaine 
d’hommes et des femmes réunis 
sous leur commandement : 
«.Nous avons ici la meilleure partie 
de la jeunesse. La crème ! Nous 
avons un vrai devoir d’exemplarité 
envers eux. » 
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Les temps changent
En quatre décennies, le Colonel Turc et le 
Commandant Toulouse ont vu évoluer les 
missions des sapeurs-pompiers. « À mon 
arrivée, on dénombrait 220 interventions par 
an, explique le premier. Nous en sommes à 
1 200, dont 80% de secours à la personne. 
Avant, le médecin de famille était le premier 
filtre efficace aux urgences. Ça n’existe plus. 
Il a fallu nous adapter, mais cela nous honore 
aussi : les pompiers doivent garder leur 
âme de bon Samaritain. » Autre évolution 
notable.: «.Le réchauffement climatique et 
la déprise agricole ont un impact important 
sur la fréquence et la violence des feux de 
forêts », analyse Marc Toulouse, qui aura 
sans doute fort à faire en la matière. Il suit 
actuellement une formation spécifique 
aux opérations de commandement pour 
ce genre d’évènement. 
« La marche est haute pour succéder au 
colonel Turc, conclut le nouveau chef. Mais 
j’ai la chance de récupérer un centre dans un 

ordre de marche exceptionnel ! » Le jeune 
retraité, lui, ne sera pas très loin : il s’est vu 
confier la création d’une réserve d’anciens 
pompiers volontaires : « Elle pourra venir 
en soutien pour libérer du temps aux actifs, 
même s’il ne s’agit que de couper du pain 
et d’y glisser une tranche de jambon ! C’est 
important car la coupure peut être un peu 
difficile pour les anciens tant l’intensité de 
l’engagement a été forte tout au long de 
leur vie. »

Dominique Turc, une vie au service des S-P
 1977 : Engagement comme S-P volontaire 

à Mende.
 1994 : Nommé chef du Centre de Secours 

de Mende.
 2003 : Directeur départemental adjoint 

du SDIS 48.
 2010 : Nomination en tant que Chevalier 

de la Légion d’honneur.
 2015 : Vice-président de la Fédération 

Nationale des S-P de France.

Marc Toulouse, la légitime relève
 1983 : Engagement comme S-P volontaire 

à Mende.
 2020 : Nomination en tant qu’adjoint au 

colonel Turc au sein du centre de secours.
 1er octobre 2022 : Nomination en tant 

que chef de centre de Secours Principal 
de Mende. 

« Il y a parfois des discussions au moment 
d’attribuer le prix, mais cette année, tout le 
monde est tombé d’accord sur Nadia, compte 
tenu du travail exceptionnel qu’elle mène 
depuis trois ans sur le projet du Musée du 
Gévaudan. » Jean-Marc Chevalier, président 
de la Société des Lettres, Sciences & Arts de 
Lozère, à qui appartient une grande partie 
des collections exposées au musée, défend 
avec engouement le choix d’attribuer à sa 
directrice la symbolique Petite Arabesque 
du peintre et sculpteur Edgar Degas. Un prix 
qui récompense depuis 2012 une personne, 
lozérienne ou non, qui au cours de l’année 
a porté haut les couleurs de la Lozère sur 
le plan culturel. 

« Dès son arrivée en 2019, elle s’est appropriée 
ces collections de quelques 18 000 objets, a 
su faire des choix très judicieux et a imaginé 
une mise en scène remarquable.! » Pendant 
trois ans, Nadia Harabasz a également 
orchestré les chantiers de réhabilitation et 
d’extension des bâtiments, les campagnes 
de restauration des œuvres et les différents 
projets d’accueil des publics. « Elle a 
totalement réussi son coup ! Les chiffres de 

la fréquentation en témoignent. Elle mérite 
amplement cette reconnaissance ! »

Tout un symbole
Une reconnaissance sous forme de statuette 
qui revêt une symbolique particulière 
dans le cas de la directrice du Musée : « Si 
nous pouvons exposer la Petite Arabesque 
originale d’Edgar Degas, explique Nadia 
Harabasz, c’est justement grâce à ce projet. 
Les Amis de Victorin Galière, qui a légué à la 
Lozère toutes ses œuvres et ses collections, 
la gardaient dans un coffre depuis 1980 
pour respecter ses vœux : "Je lègue mes 
œuvres, mais il leur faut un vrai musée". 
Cette statuette est très liée à la construction 
du musée et ce prix prend donc pour moi 
tout son sens. » 

La directrice se dit très touchée d’être ainsi 
adoubée par les propriétaires historiques 
des collections. « C’est un prix que je partage 
évidemment avec mon équipe, tous les 
services transversaux qui ont fait un travail 
formidable, les partenaires, ceux qui m’ont 
précédée… Bref, tous ceux qui m’ont portée et 
supportée et en premier lieu, mon conjoint.! » 

Nadia Harabasz honorée du prix Degas
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Commerce : les nouveaux visages du centre-ville

Service propreté : contre les incivilités, au service des Mendois

Nadia Harabasz honorée du prix Degas

Mieux ils font leur travail, moins vous le 
remarquez ! Ce sont les travailleurs de 
l’ombre : sept agents du service propreté de 
la Ville qui œuvrent 7/7 jours pour le bien-
être des Mendois.  Chaque jour, à partir de 
5h du matin et jusqu’à midi, l’équipe se met 
en route pour qu’à l’ouverture des bureaux, 
la ville soit accueillante pour ses usagers. 
Les rues du centre et les axes principaux 
sont nettoyés quotidiennement grâce à 
deux balayeuses, dont le fameux Glouton, 
aspirateur manuel, et à une laveuse. 
«.Notre balayeuse nous permet également 
de désherber les trottoirs, jusqu’au pied 
des murs », précise Jérôme Delon, chef 
du service propreté. L’équipe procède 
aussi à une veille constante en centre-
ville, soucieuse de la propreté des trottoirs, 
des toilettes, des poubelles, mais aussi, le 
dimanche, à une tournée des lieux les plus 
fréquentés : aires de jeux, promenade du 
Lot et parc Wunsiedel. « À cela s’ajoutent 

les remontées du dispositif "Allo Mende". 
Nous intervenons plusieurs fois par jour pour 
un dépôt sauvage devant une maison, une 
poubelle qui déborde, des morceaux de verre 
à ramasser… »

Une incivilité…décomplexée 
L’équipe a donc fort à faire. Et pourtant, elle 
occupe près de la moitié de son temps à 
réparer les incivilités croissantes et de plus 
en plus décomplexées de certains habitants 
: « Il s’agit surtout de dépôts sauvages 
d’encombrants, illégaux et interdits, sur les 
trottoirs. Chaque jour, rien qu’en centre-ville, 
nous ramassons un camion entier. Avant ça 
se passait la nuit, maintenant c’est en pleine 
journée. » Pour rappel, c’est à la déchetterie, 
ouverte du lundi au samedi en hiver et 
tous les jours pendant l’été, que doivent 
être déposés ces déchets imposants. Sans 
quoi il pourrait vous en coûter jusqu’à 135 
€ d’amende. Autre fléau : les déjections

canines. Des seaux entiers sont ramassés 
chaque jour par le service propreté, malgré 
l’installation de 29 Toutounets et la mise à 
disposition de sacs de ramassage. Là encore 
l’amende peut être salée : jusqu’à 150 €. 
Ni crottoirs, ni dépotoirs, les rues sont 
l’affaire de tous. Victor Hugo le résumait 
ainsi : « La rue est le cordon ombilical qui 
relie l’individu à la société. » Au nom du 
vivre ensemble, tâchons de ne pas l’oublier. 
 

Petits papiers et beaux objets
Le papier n’est pas mort ! Et pour Sarah 
Lavabre, qui a repris les rênes de la 
librairie papeterie Chaptal en janvier, c’est 
même son cœur de projet. Passionnée 
de littérature, cette ancienne conseillère 
principale d’éducation est aussi une 
amoureuse de la matière, du palpable ; 
de l’objet livre, mais pas seulement : « J’ai 
toujours aimé écrire de vraies lettres, sur du 
beau papier, de jolies cartes postales, avec 
des beaux stylos. Je ne suis pas la seule. 
Beaucoup de personnes apprécient encore 
d’écrire, peindre, dessiner dans des beaux 
carnets. » Ainsi sur les rayonnages de sa 
librairie se côtoient les titres du moment 
et les sorties plus confidentielles, avec une 
belle place laissée au roman graphique, 
mais aussi une jolie papeterie d’édition, 
cartes, carnets, papiers à lettre, qui vient 
compléter les fournitures scolaires et de 
bureau plus classiques, et toute une gamme 
de matériel de loisir créatif. À l’heure des 
œuvres d’art virtuelles, des liseuses et 
des intelligences artificielles qui jouent les 
artistes, qu’ils sont agréables ces endroits 
qui sentent bon l’encre et le papier ! Des 

Madeleines de Proust surpuissantes qui 
nous font voyager plus loin et plus vite que 
toutes les simulations virtuelles du monde.

 

Les P’tits Papiers, 4 place du Général de Gaulle.  

Les quatre saisons de Suzette & Thé Ô
C’est une belle histoire de femmes, de 
voisinage et de moments opportuns qui 
se cache derrière Suzette & Thé Ô. À l’origine 

de la nouvelle crêperie de la rue de l’Ange, 
qui fait également salon de thé, glacier et 
boutique de produits d’artisans, Cécile 
Cuvelier : « Lorsque j’ai rencontré l’ancienne 
propriétaire, elle cherchait un repreneur. 
J’avais déjà une expérience en restauration 
et j’étais à un moment charnière dans ma 
vie professionnelle. » Hasard du destin, 
Erell Boucardey, la voisine de Cécile, a 
travaillé pour l’ancienne enseigne. CAP 
de pâtisserie en poche, elle arrive, elle 
aussi, à un tournant professionnel.  Les 
deux femmes s’embarquent ensemble 
dans l’aventure en août 2022, portées par 
une même vision de la gastronomie : des 
produits frais, artisanaux, aussi locaux que 
possible et une carte qui change avec les 
saisons. Le tout dans le décor somptueux du 
4 rue de l’Ange, ses petits recoins cosy, son 
canapé, sa bibliothèque... Dans l’assiette, 
c’est un régal de saveurs de l’entrée au 
dessert, avec en prime, une belle énergie au 
service comme en cuisine. Et ce n’est qu’un 
début : dans l’esprit des deux femmes, les 
projets foisonnent pour offrir aux Mendois 
un petit goût de Reviens-y !   
Suzette & Thé Ô, 4 rue de l’Ange. 

Deux nouvelles entrepreneuses primées au concours Mon Centre-Ville A un Incroyable Commerce, en juin dernier, ont concrétisé 
leur projet. Partons à la découverte de la librairie Les P'tits Papiers, avant une pause gourmande chez Suzette & Thé Ô.
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Programme : Festival des Randonnées 2023
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Programme : Festival des Randonnées 2023
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Mathias Brossard, nous emmène dans son théâtre 
in situ, qui nous oblige à nous confronter au réel et 
à s’adapter à notre environnement. Chaque acte 
de la pièce de Tchekov se déroulant dans un coin 
différent de la forêt, le public est donc invité à se 
déplacer. L’itinérance fait partie de la dramaturgie 
du spectacle, tout comme le temps de la 
représentation qui est entrecoupée par des 
entractes qui sont autant de moments partagés 
avec les interprètes. Du début d’après-midi au 
coucher de soleil et le lendemain matin, avec les 
personnages du chef-d’œuvre russe, le temps passe 
et le monde d’avant bascule. À l’époque, la pièce 
de Tchekhov, d’une ambition démesurée, ouvrit la 
modernité théâtrale par l’ampleur de son intrigue 
et ses personnages dépouillés de tout héroïsme. 
Anna Petrovna, jeune veuve, invite chaque été un 
groupe d’amis chez elle dans sa maison de 
campagne. Cet été-là, personne ne le sait encore, 
mais ce sera leur dernier : le domaine va être vendu 
pour éponger d’anciennes dettes et le groupe va 
éclater. Un personnage se distingue et précipite la 
fin de ce monde : Platonov, aristocrate trentenaire 

déchu, mélancolique sans envergure dont l’ironie 
acerbe lui vaut admiration et crainte. Il n’est rien, 
n’a rien accompli, n’a aucune ambition, mais il 
fascine. Avec le collectif CCC (Comédiennes et 
Comédiens à Ciel ouvert) Mathias Brossard a monté 
Platonov de Tchekhov en 2015, au cœur d’une 
hêtraie centenaire dans son village natal des 
Cévennes. Un rendez-vous hors les murs unique 
pour clôturer la saison culturelle de la ville de Mende.

Infos : du 24 au 25 juin, en fôret aux alentours. Dès 14 
ans. Durée : 7h + 4h (avec entracte). Non accessible 
aux PMR. Billetterie - Office de Tourisme Intercommunal 
de Mende - Place du Foirail : 04 66 94 00 23.  

À voir 
et à faire

 AVRIL
Mercredi 19
Fort Brouillard 
association Derrière le tableau 
18h15 au Théâtre de Mende.

Vendredi 21
Unspkble
 (concert post core / post punk) -
 20h30 à l'Antirouille. Saison culturelle.

Samedi 22
Motards Solidaires 48 
(lutte contre le cancer) 
 en centre-ville

Dimanche 30
La vie parisienne
Choeur de Lozère
15h au Théâtre de Mende.

 MAI
Les 6 et 7
Tour cycliste du Gévaudan

Vendredi 12
Pierre, le loup et moi...
(sortie de résidence) 
18h30 à l'Espace des Anges. Saison 
culturelle.

Dimanche 14
Scènes du Faust de Goethe 
(sortie à l'opéra Berlioz de Montpellier). 
Départ de l'OTI à 13h. Saison culturelle. 

Du 18 au 20
Festival des Randonnées 
Espace événements Georges-Frêche

Jeudi 18
8e Ronde Historique 
Place du Foirail

Jeudi 25
Maurice Béjart
(en direct de l'opéra Bastille) 
19h45 au Cinéma le Trianon

Lundi 26
Roméo et Juliette  
(en direct de l'opéra Bastille)
19h15 au Cinéma le Trianon

Du 30 au 2 juin
Championnat de France UNSS

Quand le chef d’œuvre de Tchekov vient animer les forêts mendoises. Les 24 et 25 juin, 
Platonov s’invite dans les décors naturels aux alentours de Mende. Découvrez l’intégrale 
de la pièce sur deux jours, en plein air. Une expérience théâtrale immersive unique.

Platonov : immersion théâtrale en milieu naturel

Le Trèfle Lozérien AMV toujours autant plébiscité par les 
enduristes !

Les 17 et 18 juin prochains, le rez-de-chaussée de l’Espace 
événements Georges-Frêche accueille une nouvelle édition 
du salon du vin organisé par l’association des Sarmentelles, 
sous la présidence de Guy Saleil. L’occasion de vous délecter 
des saveurs de notre belle région Occitanie, grâce à la 
présence d’une trentaine de viticulteurs et producteurs 
locaux qui proposeront ventes et dégustations. Tradition 
oblige, le concours de vin rouge, inscrit depuis 2018 sur la 
liste officielle des concours vinicoles français, récompensera 
les meilleurs crus. Différents ateliers ponctueront la 
manifestation tout au long du week-end : des associations 
fromage et vins seront mises en place par l’œnologue 
Frédéric Ducros, un maître chocolatier d’Hendaye proposera 
des mignardises, un professeur de cuisine mendois fera 
déguster différents tapas et amuse-bouches et enfin l’artiste 
de street art HeRsk vous initiera au graff. Il sera également 
possible pour le public, sur réservation, de se restaurer sur 
place le samedi soir dans une ambiance musicale. 
Ne manquez pas cette belle occasion qui saura vous divertir 
et ravir vos papilles !

  Contact : 06 76 48 62 44
Entrée gratuite
* Attention, l'abus d'alcool est dangereux pour la santé.

14ème cuvée pour le salon du vin
Les vins d'Occitanie seront à l'honneur durant deux jours 
d'animations à l'Espace événements Georges Frêche.

Les meilleurs pilotes mondiaux et des centaines 
d’amateurs participeront du 9 au 11 juin 2023 à la 
37e édition de la course. Cette année encore, il 
n’aura pas fallu plus de quelques minutes pour 
attribuer les 350 places disponibles,  qui viennent 
s’ajouter aux 250 réservées aux pilotes élites et 
internationaux ainsi qu’aux partenaires. Victime 
de son succès, le site internet de la course a même 
rencontré des difficultés pour absorber les 2 000 
connexions simultanées ! La recette du succès 
reste inchangée : un parcours de 600 km, concocté 
par le Moto Club Lozérien (MCL), composé de 15 
spéciales réparties sur 3 régions naturelles de la 
Lozère, avec départ et arrivée quotidiens à Mende. 
Au programme de cette année, la Margeride le 
vendredi, le Gévaudan/Aubrac le samedi et les 
Gorges du Tarn le dimanche, clôturé par le très 
attendu Trophée Thierry Castan à la Vabre. 
Plusieurs nouveautés viennent par ailleurs 
agrémenter cette édition. Le samedi, aura lieu à 
Marvejols une spéciale en groupe, sur laquelle les 
pilotes devront effectuer trois fois une boucle de 
700 ou 800 mètres, après un départ sur grille. A 
noter également qu’une nouvelle catégorie fait 
cette année son entrée : les motos électriques ! 
Côté animations, une fan zone sera proposée en 
fin d’après-midi le samedi avec une séance de 

dédicaces et des animations dont une 
démonstration de de BMX freestyle et une 
distribution de cadeaux au public par les partenaires 
de la course. Qui succèdera au dernier vainqueur 
de la dernière édition du Trèfle Lozérien AMV 2022, 
l’Espagnol Josep Garcia ? Sont d’ores et déjà 
annoncés : les meilleurs pilotes français Loïc 
Larrieu, Hugo Blanjoue et Zachary Pichon, entre 
autres, ainsi qu’Emmanuel Albepart, Jérémy 
Tarroux et Julien Gauthier, grands habitués de la 
course. Côté team MCL, seront engagés Evan 
Raffard, Adrien Robin, Noa Massardier, Nathan 
Corny, Aloïs Gibelin, Lucas Mourou, Louis Rayrolles, 
Florian Reina-Marion et Luc Maliges, responsable 
du team. Bonne course à tous les pilotes et résultats 
le 11 juin au soir !

 Plus d’infos sur www.trefle-lozerien-amv.com 



23Oxygène

Une après-midi d'échanges pour les nouveaux 
arrivants

 JUIN
Les 2 et 3
Festival des Bandas 
Centre-ville

Du 9 au 11
Trèfle Lozérien AMV

Vendredi 9
Musca Libera
(théâtre - sortie de résidence) 
18h30 à l'Espace des Anges. 
Saison culturelle.

Du 12 au 24
Exposition Mend'Arts 
Chapelle des Pénitents.

Du 15 au 18
Un, deux, trois... Bazar ! 
Espace des Anges

Les 17 et 18
Salon du vin
Espace événements Georges Frêche

Mercredi 21
Fête de la musique 
Centre-ville

Du 23 au 25
Supranational de Pétanque Mende-
Lozère - Halle de la Vernède

Les 24 et 25
Platonov (théâtre immersif).  
De 14h à 21h et de 9h à 13h le 25 en forêt 
aux alentours de Mende. Saison culturelle.

Lundi 26
Roméo et Juliette 
En direct de l'opéra Bastille
9h15 au Cinéma le Trianon

Du 30 au 26 août
Chroniques du Gévaudan 
Maison Consulaire.

+ d’infos sur
www.mende.fr

À voir 
et à faire

Les 17 et 18 juin prochains, le rez-de-chaussée de l’Espace 
événements Georges-Frêche accueille une nouvelle édition 
du salon du vin organisé par l’association des Sarmentelles, 
sous la présidence de Guy Saleil. L’occasion de vous délecter 
des saveurs de notre belle région Occitanie, grâce à la 
présence d’une trentaine de viticulteurs et producteurs 
locaux qui proposeront ventes et dégustations. Tradition 
oblige, le concours de vin rouge, inscrit depuis 2018 sur la 
liste officielle des concours vinicoles français, récompensera 
les meilleurs crus. Différents ateliers ponctueront la 
manifestation tout au long du week-end : des associations 
fromage et vins seront mises en place par l’œnologue 
Frédéric Ducros, un maître chocolatier d’Hendaye proposera 
des mignardises, un professeur de cuisine mendois fera 
déguster différents tapas et amuse-bouches et enfin l’artiste 
de street art HeRsk vous initiera au graff. Il sera également 
possible pour le public, sur réservation, de se restaurer sur 
place le samedi soir dans une ambiance musicale. 
Ne manquez pas cette belle occasion qui saura vous divertir 
et ravir vos papilles !

  Contact : 06 76 48 62 44
Entrée gratuite
* Attention, l'abus d'alcool est dangereux pour la santé.

14ème cuvée pour le salon du vin
Les vins d'Occitanie seront à l'honneur durant deux jours 
d'animations à l'Espace événements Georges Frêche.

L’association Accueil des Villes Françaises (AVF) 
Mende, le centre intercommunal d’action sociale 
et la ville de Mende organisent la journée des 
nouveaux arrivants le samedi 13 mai, dès 14H à 
l’antirouille. Sous forme d’après-midi conviviale, 
de découverte du territoire et des institutions.

C’est une tradition, chaque année la ville de Mende 
organise un temps pour rencontrer les nouveaux 
arrivants du bassin de vie. Cette année, l’AVF et la 
Maison Solidaire sont à la manœuvre pour proposer 
un jeu de piste à travers la ville. Découvrez son  
patrimoine et son histoire, visitez des lieux 
emblématiques tels que le théâtre, ou l’ancienne 
pharmacie de l’hôpital, avant de faire une balade 
dans le mythique petit train ponctuée d’un goûter 
en présence d’associations et des institutions. 
L’occasion d’adhérer à l’AVF afin d’accéder à un 
réseau d’entraide et de vous approprier votre cité. 
Bernadette Mourgues, présidente de l’AVF Mende 
souligne « Le cœur de métier de l’AVF est de vous 
accueillir et nous serons très heureux de vous 
rencontrer et de vous permettre de créer votre tissu 
social ! »

Un moyen ludique de faire connaissance avec la 
commune et tous ses acteurs et de répondre aux 
questions pour faciliter l’intégration et l’installation 
sur Mende.  

I

Infos pratiques : 
 Samedi 13 mai - 14h
 Antirouille, Salle d’activités : Place du Foirail
 Infos : 04.66.31.30.44

 




